
株洲首次迎来CUBA赛事
篮球爱好者可在支付宝上观看部分赛事直播
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折返跑、交叉步、对抗上篮
……在湖南工业大学河东校区体
育馆，开幕式后的揭幕战在湖南
工业大学男队和贵州大学男队之
间打响。

坐镇主场的东道主湖南工业
大学队率先抢得比赛主导权，里
外开花取得领先优势。贵州大学
队略显紧张，随着比赛逐渐深入，

贵州大学逐渐进入比赛状态，此
后比赛进入焦灼期。最终湖南工
业大学以 96：56 胜贵州大学队，
首战告捷。

据了解，湖南工业大学男子
篮球队在 2020 年湖南省 CUBA
大学生篮球联赛上，展现出顽强
拼搏的精神风貌，发挥出良好的
战术能力，先后战胜了湖南理工

学院、邵阳学院、湖南人文科技学
院、湘南学院、湖南农业大学，最
终获得赛事季军，历史上首次闯
进CUBA西南赛区分区赛。

“希望我们球队能够在 CU-
BA 分区赛的赛场上展现工大人

‘爱拼敢赢’的精神，以优异的成
绩为母校争光。”湖南工业大学队
员郑浩昊说。

本报讯（株洲晚报融媒体
记者 谭筱 通讯员 陈芹）4 月 1
日，第23届中国大学生篮球联赛

（CUBA）西南赛区分区赛在我市
举办，这是株洲首次迎来 CUBA
赛事，共有来自湖南、湖北、四川、
贵州、西藏、澳门等 20 支男子篮
球队、12 支女子篮球队 600 余人
参加比赛。

省有关部门领导杨再辉、左
清，湖南工业大学党委书记谭益
民，副市长杨胜跃参加了比赛开
幕式。

据了解，中国大学生篮球联
赛（CUBA）在国内有一定影响，

受到大学生的喜爱，对推动校园
篮球文化建设起到了积极作用。举
办这项比赛，给爱好篮球运动的大
学生提供了一个展示自己的平台。

杨胜跃表示，将以此次赛事
为契机，紧紧围绕省委、省政府决
策部署，大力实施“三高四新”战
略，进一步加快创新驱动转型升
级、加速建成“一谷三区”，推动竞
技体育水平全面提升、全民健身
运动蓬勃开展、体育产业与健康
产业深度融合，着力打造体育之
城、健康之城，为加快湖南体育强
省建设贡献株洲力量。

此次分区赛将在湖南工业大

学河东校区体育馆、市全民健身
服务中心篮球馆、市第二工人文
化宫三个场地进行，有上百场比
赛开打，来自西南赛区20多所高
校男、女篮代表队，将在未来九天
时间里，角逐西南王的桂冠。

除了湖南工业大学以外，此
次西南赛区分区赛，湖南还有中
南大学、湖南师大两所老牌篮球
高校的男、女篮球队参赛。按照
比赛规则，分区赛各组别前 6 名
可进入CUBA全国总决赛。

据悉，篮球爱好者可在支付
宝上搜“CUBA 我的主场”，观看
部分场次的赛事直播。

现场

湖南工业大学队首战告捷
以96：56胜贵州大学队

▲4月1日，第23届中国大学生篮球联赛（CUBA）西南赛区分区赛在我市举办 记者 谭筱 通讯员 舒杨 摄

把“建宁驿站”模式向全国推广

本报讯（株洲晚报融媒体记者
杨凌凌）天气变暖，今年第一批小
龙虾已经在各市场闪亮登场，零
售价格在 37-50 元/斤不等。记
者了解到，预计清明节后，小龙虾
产量将大幅增加，价格也会下降
不少。

4 月 1 日上午 12 点，记者来
到天纺农贸市场。在一家海鲜批
发档口，商贩正拿着两筐龙虾出
门送货。身披黑里透红盔甲的小
龙虾非常诱人。

“小龙虾刚上市半个月不到，

价格自然会贵点。”湘厨海鲜加工
馆的老板肖先生介绍，6-7 钱重
的小青虾每斤在 37 元到 45 元左
右，“气温不高，炮头虾个头不大，
肉质也不饱满。”

在市场另一处水产摊点前，
记者最终以每斤40元的价格，买
了五斤小龙虾。经过清点，每一
斤小龙虾有 11 只。这已是市场
上所卖的个头较大的小龙虾了。

多名水产店老板告诉记者，
目前株洲市场上的龙虾，都来自
益阳、岳阳和湖北洪湖。株洲本

地的龙虾还没成熟，肉少还没黄。
“小龙虾的产量、价格跟气温

有很大关系。”肖先生从事海鲜批
发8年，他介绍，目前各产区的小
龙虾产量较低，预计清明节后，能
真正批量上市，到时候小龙虾生
长和蜕壳速度加快后，零售价比
现在至少降一倍。

看到龙虾上市，很多龙虾店
也陆续开业，等市民们来尝鲜。
记者在沿江路看见，沿街已有一
些夜宵店开出了爆头龙虾的“春
季菜单”。

小龙虾“抢鲜”上市，价格稍微有点贵

本报讯（株洲晚报融媒体记者
寻慧蓉 伍靖雯 通讯员 城关）如何
把“建宁驿站”模式向全国推广？“选
址、设计、建设、管理和服务五大模块
要标准化。”市城管局局长刘伟介绍。

4 月 1 日，“建宁驿站公共服务综
合标准化试点”项目启动仪式暨动员
大会举行，我市将以城区202座“建宁
驿站”为依托，制定可复制、可推广的

“建宁驿站公共服务”标准化模式，将
株洲打造成全省领先、全国前列的“厕
所革命”示范市。

去年1月，“株洲建宁驿站公共服
务标准化试点”被国家标准化管理委
员会列为第六批社会管理和公共服务
综合标准化试点项目，这也是全国首
个以“公共厕所”为内容开展标准化试
点建设的项目。

怎么做？“我们将以‘建宁驿站’的
建设、运营管理等各项数据为依托，联
合业内专家共同制定易参照、方便复
制的标准化体系。”市城管局有关负责
人介绍，目前这一工作正在加速推
进。根据构想，不同建筑面积的“建宁
驿站”，其便民服务、公共服务功能可
以有区别，但男女厕位的比例都不能
小于 1:2，且要保证手纸、洗手液、女
性卫生袋等耗材及时供应。此外，“建
宁驿站”的养护管理也要有标准化制
度。

据悉，这一标准化体系制定完成
后，将在我市的“建宁驿站”上继续运
用，并根据实地测评、市民反馈等情况
进行优化。

另外，为深入推广“以商补厕”理
念，探索形成可持续、良性循环的运营
发展模式，市城管委办公室号召全市
企事业单位，参与“建宁驿站”的捐建
或“认养”。其中，参与捐建的企业可
获得驿站冠名权，并可在驿站内开展
小型宣传推广活动，并投放企业形象
广告，城管部门也将给予企业部分户
外广告位优惠折扣。

株洲要为公厕建管“定规矩”

东方红娘
东方红娘婚介：

政府注册的正规婚介，
法人专注婚介十八年，
一直以来秉承信誉至
上的发展理念，坚持实
名认证登记，会员信息
保密性强，资深红娘贴
心服务，经过多年创新
经营，成功率已有惊喜
的超越。
男：离异，72岁，1.75米，
中专，县城有栋私房，政
府退休，孩已成家另住。
男：离异，59岁，1.73米，
大专，房多套，国企下
海开公司，成功人士。
男：离异，48岁，1.72米，
大学，有房有车，国企
干部。
男：离异，40岁，1.76米，
本科，有房有车，机关
干部，女随母。
男：未婚，33 岁，1.8 米，
研究生，有房，事业单
位干部。
男：未婚，31岁，1.77米，
本科，有房有车，国企
精英，家境优。
女：离异，66岁，1.58米，
有房，教师退休，女已嫁。
女：丧偶，59 岁，1.6 米，
大学，有房有车，事业
单位退休，女已嫁。
女：离异，50岁，1.63米，
本科，有房有车，机关
干部，女已嫁。
女：未婚，31岁，1.65米，
大专，有车，事业单位
编制，温柔气质佳。
女：未婚，29岁，1.62米，
硕士，有房，事业单位
干部，靓丽。
女：未婚，24 岁，1.6 米，
本科，家族经商，漂亮
可爱，家境优。

招聘红娘
地址：株洲市中心广
场（株百旁）福鑫大厦
16楼1618号
电话：

22175288
22957018
微信：
18932126168
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本报讯（株洲晚报融媒体记者
刘姝琪 通讯员 管丽）在新桂广场附
近，一到晚上就会出现“炸街党”。3月
30 日晚，针对群众举报情况，荷塘交
警大队组织警力开展“炸街党”整治行
动。

当晚，荷塘交警大队二中队中队
长李课农带队在新塘路设卡，当晚现
场查获了三起“炸街”违法行为，其中
年龄最小的为一名 17 岁的学生。该
学生的摩托车系二手车，车辆没有任
何手续，且属于无证驾驶。民警立即
通知学生的家长，并现场对家长及学
生进行了批评教育。

此次整治的视频发到网上后，获
得不少网友点赞。

摩托车“炸街” 治他
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孩子，你为什么
回想起高中时的那段经历，正在读

大一的王雅楠仍心有余悸：“当时，觉得
自己像是被罩上了一层灰色的罩子，这
个世界和我没什么关系”……

“新华视点”记者调查发现，不少正
处于花样年华、本应快乐无忧的青少年，
正在被焦虑、抑郁等各种心理问题困扰
折磨。

青少年心理健康问题频发
是什么遮蔽了他们内心的阳光？
王雅楠出生于一个普通家庭。高

中之前，除了性格比较内向、朋友较少
之外，她和其他孩子并没有明显区别。

但进入高中后，学业负担不断增
大，王雅楠感觉很疲惫。在很长一段
时间内，她每天凌晨三四点才能睡觉，
早上五点多就要起床。

记忆力减退、睡眠障碍、精力无法
集中、情绪持续低落……大脑长期超
负荷运转，堆积的压力始终无法向外
界排解，这一切令王雅楠临近崩溃边
缘。

在全国政协常委兼副秘书长、民进
中央副主席朱永新看来，学业压力大、
考试过多、排名过多，父母担心下一代
失去进入社会精英阶层的机会等，都是
造成学生心理问题多发的原因。

山西省晋中市一位中学校长说，
孩子的心理问题实际上是社会和家庭
问题的缩影和投射。社会竞争压力传
导到家庭，家长又传导给孩子；教育部
门也有升学压力，一些地区以考名校
学生数为政绩，这种压力传导给学校、
校长和老师，最终还是落到孩子身上。

面对这些沉重的压力，青少年的
情绪调节能力却有限，往往无法自我
纾解。家庭本应是最好的缓冲和后
盾，但部分家庭对孩子期望值过高，父
母与子女之间缺乏平等、坦诚的交流，
孩子无法从家人身上获取力量。

“孩子正值青春期，需要额外的关
爱和理解。但有些父母忙于工作，或
成立了新的家庭，对孩子们缺乏关注，
导致亲子关系出现裂痕。”山西省怀仁
市峪宏中学心理教师贾晓雅说。

电话里的王雅楠听上去和普
通的大一学生没什么区别，精神放
松、思维活跃，言语间时不时蹦出
几个网络流行词。

很难想象，这个年纪轻轻的大
学生曾深陷抑郁的深渊。高考成
绩揭榜后，王雅楠一度想不开，想
走上绝路，幸亏家人及时发现，才
被抢救回来。“和成绩无关，就是觉
得生活没什么意思。”她说。

家人带她去医院做检查，被确
诊为中度抑郁、中度焦虑和中度强
迫症。通过药物干预，现在她的病
情已经稳定。

王雅楠的经历并非个例。
“门诊量在增长，儿童青少年

心理门诊每天 50 个专家号，都能
约满。”山西医科大学第一医院精
神卫生科副主任医师曹晓华说，前
来预约的病人以初高中生为主，尤
其是十三四岁的初中学生居多。
每个孩子发病原因不一样，但问题
主要是抑郁和焦虑。“从接诊情况
看，有一多半是需要吃药的，属于
中重度以上的症状。”

不少校长坦言，学生心理健康
问题频发，亟待引起全社会的关
注。

中国科学院心理研究
所今年 3 月发布的《中国国
民 心 理 健 康 发 展 报 告

（2019－2020）》显示，2020
年 青 少 年 抑 郁 检 出 率 为
24.6％ ，其 中 重 度 抑 郁 为
7.4％；从小学到高中，随着
年级增长，抑郁检出率呈现
上升趋势。

山西省阳泉市第三中
学心理教师石海丽表示，当
期待高于现实时，必然产生
压力；适度的压力能够起到
较好的激励作用，但压力过
大则适得其反。针对当前
青少年承受的过度压力，家
庭、学校和社会应该多方面
协作，共同为孩子们减压。

“家庭方面，如果父母
能以积极心态去面对、解决
自己人生中的问题，把自己
的生活打理好，不要把消极
情绪发泄到孩子身上，就能
避免相当一部分孩子产生
心理问题。”石海丽建议，可
以在家长课堂、社区培训中
邀请心理专业人士，对家长
进行较为系统的儿童心理
学知识培训，将心理健康教
育引入家庭教育。

专家建议，父母不能只
关注孩子的学习成绩。要
让孩子多参加同龄人的集
体活动，多交朋友，减少孤
独感；还可以多参加体育活
动，让孩子有更强的抗挫折
能力。

山西医科大学医学心
理学教研室讲师张涛建议，
在学校层面，管理者要有远
见和责任意识，将专职心理
教师配备到位，做到专职专
用，同时建立心理教师定期
培训制度，提升教师的专业
水准。学校和医院加强对
接，在青少年出现严重心理
疾患需要转诊和专业治疗
时，能在第一时间进行科学
干预。

在社会层面，朱永新等
专家建议，整个社会要营造
更加公平宽松的环境，消除

“不上名校就要坠入社会底
层”的恐慌，改变消极、内卷
的社会心态。

一些青少年抑郁症患
者表示，他们更需要的是加
大社会支持力度，少一点质
疑，多一些支持和陪伴。“更
多时候，他们可能只是需要
你静静地守着，告诉他们，
别担心，有我在。”王雅楠
说。

专家建议，当孩子们遇
到心理问题时，一定要及早
向专业人员求助，必要的话
要进行专业治疗，千万不要
讳疾忌医。

（据新华社）

一些被心理问题困扰的青少年在
生病之后，最希望得到家人的理解，但
不少家长缺乏对心理问题的了解，甚
至充满偏见，对孩子的回应往往是“每
个人都会遇到挫折，为什么就你不
行！”“你就是戏多！”等等。

“孩子不能上学了，家长才会带孩
子来就诊。除非有自残行为，如果孩
子本人有意识地不想表现，家长看不
出来，也不会认为孩子有问题。”曹晓
华说，很多家长不太接受诊断结果，医
生需要花很久与家长解释这个疾病。

曹晓华说，青少年处于身心发育
期，容易出现各种困扰，同时可塑性也
强，如果家长或学校及时发现并进行
干预，效果就会比较理想。

然而，不仅家长通常难以及时察
觉青少年的异样，一些学校也面临专
职心理教师短缺、心理辅导难开展等
问题。

“对于心理教师的配备，国家有相
关要求，但在基层落实如何要打个问
号。”太原市第十二中学心理教师王宏

说，因为与升学无关，心理健康教育在
一些学校仍处于很边缘的位置，心理
健康教育课程被挤占的现象时有发
生，很多学校的专职心理教师还要做
行政工作，甚至沦为打杂的。

湖南省一所高校的心理教师观察
到，目前学校使用的心理健康教科书五
花八门，有的版本十分陈旧，一些早已被
学界推翻的概念仍然在用。“这无疑会影
响心理健康教育的实际效果。”她说。

不仅如此，有的青少年被确诊为
抑郁症之后，还面临被学校劝退、失学
的风险。

王宏认为，青少年抑郁症的发病
率与作业量、学习压力和亲子关系的
紧张程度成正比。轻度抑郁症患者一
般是可以正常上学的，但一些身患中
度和重度抑郁症的学生确实不适合在
学校学习。不过，学校要认真做好沟
通工作，简单粗暴的劝退和开除会伤
害学生。另外，学校面对患有心理疾
病学生的入学请求时，要参考心理教
师和专业心理机构的建议。

压力来自哪里？

心理教师不能沦为打杂的

少一点质疑，多一些鼓励

不开心

1
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